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再过27天，北京冬奥会开幕式就将在国家体育场鸟巢上演。北京冬奥组委7日宣布，张艺谋成为冬奥开闭幕式总导演，他也由此成为世界
第一位“双奥”开闭幕式总导演。

这次为何又是张艺谋？目前开闭幕式准备进展如何？主题和理念是什么？与2008年奥运会开闭幕式有何不同？近日，在接受新华社记者专
访时，北京冬奥组委开闭幕式工作部部长、国家体育场运行团队主任常宇进行了全面介绍。

谈进展 已进入紧张排练阶段

常 宇 介 绍 ， 在 5G、 人 工 智
能、万物互联的背景下，为了举
办开闭幕式，鸟巢进行了一次非
常深入的智慧化的全面的升级改
造，比如通过数字技术可以实现
对 鸟 巢 的 设 备 运 行 、 能 源 管
控、环境质量的控制，为开闭幕
式演出提供了良好条件。

“在鸟巢里边我们建立了数字
工作站、渲染机房等，使它从一
个传统建筑完全升级为数字时代
的重要体育场馆。”常宇说。

鸟巢为了举办开闭幕式进行
了 智 慧 化 升 级 ， 但 这 并 不 是 终
点。常宇说，这种尝试是为了探
索公共建筑智慧化的模板。“以
前，我们都想怎么能按照国际
标准去对标奥运会，达到国际
水准。而今天，我们在筹办
冬奥会的过程中都在想，冬
奥会能给我们城市和人
民的生活带来哪
些福祉。”

据新华社

用艺术的方式
呈现新时代中国对世界的美好愿景
——专访北京冬奥组委开闭幕式工作部部长常宇

北京冬奥会开幕式将于2月4
日立春之日在国家体育场鸟巢上
演。常宇说，2019 年北京冬奥组
委正式成立了开闭幕式的工作团队
和导演团队，“因为我们这是一个
很特殊的工作，所以今天是第一次
跟大家来介绍披露具体情况”。

据介绍，开闭幕式的筹办大
体分为三个阶段。从开闭幕式工
作 部 2019 年 成 立 到 2021 年 3
月，本次冬奥会和冬残奥会开闭
幕式的四场演出创意方案已基本
确定。“开闭幕式跟我们国内的演

出有很大区别，是一个以仪式为
主的重大活动，国际奥委会对整
个流程有非常详尽的规范，我们
要把这些流程完全融入创意设计
中去。”

2021 年 3 月至今是演出制作
阶段，其中去年 3 月到 10 月主要
进行灯光、音乐、舞美、服装等
各方面的设计工作，进一步对创
意方案进行细化落实，而从去年
10 月起则在鸟巢开始了紧张排练
阶 段 ， 最 后 不 到 一 个 月 的 时
间，是合排和彩排阶段。

张艺谋是中国电影“第五代
导演”代表人物，除担任北京
2008 年奥运会和残奥会开闭幕式
总导演外，还在雅典2004年奥运
会闭幕式和平昌2018 年冬奥会闭
幕式接旗仪式中执导了“北京 8
分钟”文艺演出。

谈及这次为何又邀请张艺谋
担 任 开 闭 幕 式 总 导 演 ， 常 宇
说：“张艺谋导演创造了令世人惊
叹的北京 2008 年奥运会开闭幕
式，给全世界留下了非常深的印
象。2017 年，冬奥组委再次聘请
张 艺 谋 担 任 平 昌 冬 奥 会 闭 幕

式‘北京 8 分钟’导演，又一次
在一个很短时间内向世界展现了
不一样的中国，各方评价也非常
好。所以在2019 年我们确立开闭
幕式总导演时，经过冬奥组委的
认真研究评审，最终确定再次请
张艺谋担任北京冬奥会和冬残奥
会开闭幕式总导演。”

常宇说，张艺谋导演非常高兴
地接受了北京冬奥组委的邀请。“截
至目前，他应该是世界上惟一一个
有机会既成为夏奥会开闭幕式总导
演，又成为冬奥会开闭幕式总导演
的艺术家，这也是非常难得的。”

提起奥运开闭幕式，人们总会
想起2008年，无数国人至今回忆
起来依旧心潮澎湃。如今，北京冬
奥会开幕式即将上演，常宇表
示，随着我们国家的发展、地位的
提升，这次开闭幕式想展现的内容
也发生了变化。

“世界观众希望通过奥运开闭
幕式看到不一样的文化，所以每个
国家都会努力通过开闭幕式展现
本 国 文 化 历 史 传 承 和 文 化 特
色。我想，2008 年奥运会开幕式
很好地完成了这个功能，向世界
展示了五千年中国灿烂的文明和对
世界的贡献。”

“绝大多数国家都很难在很短
的时间之内再次举办奥运会，更不

用说像北京这样，既举办过夏奥
会，又举办冬奥会。所以在我们建
立（开闭幕式）工作团队之初，我
们就和张艺谋导演做过很深入的交
流。这次不再讲五千年的文明
了，我想这是整个导演团队从第一
天开始做工作时的一个出发点。这
一次，我们希望选择一个更国际化
的语言来跟世界对话，这是冬奥会
开幕式跟夏奥会很不一样的地方。”

在常宇看来，北京冬奥会开闭
幕式想向世界传递的，是新时代的
中 国 人 对 世 界 是 什 么 样 的 理
解，或者说想向世界传递新时代
中国的一个世界观。“就是我们怎
么理解世界人民应该怎么在一起
共生、交流和发展。我们希望通
过艺术手段，向世界传递人类命
运共同体的价值理念。”

2008 年奥运会开幕式，演员
有约 15000 人，而本次冬奥会开
幕式，演员只有约3000人。与此
同时，考虑天气寒冷和疫情等因
素，演出时长也压缩为一个多
小时。

“我们大概在两年以前就确
认 ， 不 希 望 再 采 用 ‘ 人 海 战
术’去演出，我们更多要依赖现
代数字技术与人的结合，同时又
不能光强调技术，要把这些技术
设施跟演员的表达有效结合在一
起。”

常宇坦言，3000 人的演员规
模 ， 在 鸟 巢 这 样 的 大 型 场 地
上，如何与屏幕影像、视觉特
效 、 现 场 表 演 装 置 结 合 在 一

起，呈现一个世界级的演出，是
一个挑战。

与 2008 年奥运会的又一大区
别是，本次开幕式演员超过 90%
都来自北京和河北的在校大学生
和中小学生。“我们希望通过冬奥
会这样一个重要国际活动，给广
大青少年提供锻炼机会。”

常宇说，这个目标如今看也
实现了。“这些年轻人在气温很低
的情况下坚持排练，大家的这种
情绪感染了我们每一个人。与此
同时，学生们很好地处理好排练
和日常学习之间的关系，抓紧可
能利用的时间参与排练。能够感
受到，大家经历这些考验之后变
化是非常大的。”

谈总导演 选择张艺谋的原因

谈主题 用更国际化的语言来跟世界对话

谈表演 不用“人海战术”、时长一个多小时

谈科技 不只为了开闭幕式


